



"En route vers la crèche" de Jeanne Barbaras, élue plus belle crèche du concours 2017.

une Foi par mois

n°4 – Janvier 2018

Le **journal** des **paroisses**
catholiques de **Montreuil**



montreuil93.catholique.fr

Edito

par père Jean-Christophe

Encore ?...

Re-commencer,
une nouvelle année,
encore.

Et même plusieurs fois par an :
- en septembre l'année scolaire,
- en décembre pour l'Avent l'année liturgique,
- en janvier l'année civile,
- au jour de notre anniversaire un an de plus,
- sans compter les déménagements, changements de boulot, naissances dans la famille...

Mais c'est une chance en réalité, et une grâce : Dieu nous offre ces recommencements comme autant de points de départ, d'occasion de nous relever, d'aller plus loin, de renouveler une amitié ou une relation.

En 2018, nous vivons aussi une "1^{ère} fois" tous ensemble. En effet, nos Equipes d'animation paroissiale nous invitent à partir ensemble, paroissiens de tout Montreuil, en pèlerinage à Lourdes, avec sainte Bernadette et auprès de la Vierge Marie.

Nous rejoindrons le pèlerinage diocésain emmené par notre évêque Mgr Pascal Delannoy, du 8 au 13 mai 2018, et nous pourrons même emmener nos proches malades, ou servir comme hospitalier durant ce pèlerinage.

De nombreuses autres occasions nous sont offertes les prochaines semaines, pour avancer, grandir, servir ou rencontrer :

- le dimanche de la santé (11 février) auprès des personnes

malades, âgées ou isolées, avec ceux qui les soignent ou choisissent de les visiter ;

- l'assemblée paroissiale (le 13 février à St Pierre St Paul, le 11 mars à St André),
- les temps de retraite (4 mars pour tous les paroissiens, 24 mars pour les couples, 28-29 avril en famille),
- les mercredi de Carême (7, 14 et 21 mars),
- une dizaine de baptêmes d'adultes, de collégiens et lycéens à la Vigile de Pâques (samedi 31 mars, 21h à St Pierre St Paul), ...

Partageons donc, chacun et à tous, ce que nous découvrons et recevons, car c'est ainsi que l'Eglise est vivante... et ce n'est que le début !



à **MONTREUIL-SOUS-BOIS, construisons MONTREUIL-SOUS-CIEL**
Équipe communication - 2 rue de Romainville 93100 Montreuil - 01 42 87 30 06

« Je renonce à Toi, Satan ; et j'adhère à Vous, ô Jésus, mon Seigneur, mon Rédempteur... »

Saint Jean Eudes (1601-1680), France.

Né à Ri (Orne), Jean Eudes est prêtre. Initiateur du culte liturgique des Cœurs de Jésus et Marie, il est, au XVII^e s, un des grands maîtres de l'école française de spiritualité.

Le Saint nous enseigne que par Satan, il faut entendre quatre choses : le malin, le péché, le monde et nous-mêmes. Sa vision fait écho à l'Évangile (Mt 16,24) où Jésus nous commande de renoncer à nous-même, pour pouvoir le suivre.



Regards croisés

par Saint-François d'Assise

et Jean, diacre à Montreuil

Cantique des créatures

Très haut, tout puissant et

bon Seigneur, à toi louange, gloire, honneur, et toute bénédiction ; à toi seul ils conviennent, ô Très-Haut, et nul homme n'est digne de te nommer.

Loué sois-tu, mon Seigneur, avec toutes tes créatures, spécialement messire frère Soleil par qui tu nous donnes le jour, la lumière : il est beau, rayonnant d'une grande splendeur, et de toi, le Très-Haut, il nous offre le symbole.

Loué sois-tu, mon Seigneur, pour sœur Lune et les étoiles : dans le ciel tu les as formées, claires, précieuses et belles.

Loué sois-tu, mon Seigneur, pour frère Vent, et pour l'air et pour les nuages, pour l'azur calme et tous les temps :

grâce à eux tu maintiens en vie toutes les créatures.

Loué sois-tu, mon Seigneur, pour sœur Eau qui est très utile et très humble, précieuse et chaste.

Loué sois-tu, mon Seigneur, pour sœur notre mère la Terre, qui nous porte et nous nourrit, qui produit la diversité des fruits, avec les fleurs diaprées et les herbes.

Loué sois-tu, mon Seigneur, pour ceux qui pardonnent par amour pour toi ; supportent épreuves et maladies : heureux s'ils conservent la paix car par toi, le Très-Haut, ils seront couronnés.

Loué sois-tu, mon Seigneur, pour notre sœur la Mort corporelle à qui nul homme vivant ne peut échapper. Malheur à ceux qui meurent en péché mortel ; heureux ceux qu'elle surprendra faisant ta volonté, car la seconde mort ne pourra leur nuire.

Louez et bénissez mon Seigneur, rendez-lui grâce et servez-le en toute humilité !

St François (1182-1226)

... ET LA REACTION DU DIACRE JEAN

Certains écologistes ne donneraient à St François qu'une note médiocre pour ce Cantique des créatures. Il n'exalte pas la nature pour elle-même, il remercie Dieu de nous faire bénéficier de sa beauté et de ses bienfaits qui nous donnent la vie. Une nature créée par Dieu, au service de l'homme : scandaleuse hiérarchie pour quiconque donne la première place à la nature !

Mais cette prière reconnaît à l'homme son humble dépendance des autres créatures, ses « sœurs ». Il les regarde donc avec bonheur, respect et reconnaissance. Cette humble contemplation de l'univers en dévoile toutes les finesses et toute la richesse : le soleil rayonnant, les belles étoiles, l'azur calme, l'eau chaste, les fleurs diaprées, la terre nourricière, les hommes pacifiques et la mort qui scelle notre relation au Seigneur chantent le très précieux don de Dieu. L'exact contraire de la folie prédatrice dont la Bible serait prétendument à l'origine en faisant de l'homme le « maître » des autres créatures...

LE MOT DU MOIS

... Epiphanie ?

Du grec épiphania : « apparition » ; de épiphainéin : « paraître ou briller sur ». Ce mot évoque la manifestation de Dieu aux hommes, en Jésus, le Messie. En Occident, on célèbre à cette occasion (6 janv.) les « Rois Mages » adorant l'enfant Jésus et en Orient, plutôt le baptême de Jésus. Pour les chrétiens d'Orient (et Espagne, Portugal), la fête se confond avec Noël.

L'Église en mouvements

Brigitte, Marie Odile, Odette, Régine
questionnées par Jean et Kader

Service Évangélique des Malades

Rencontre des bénévoles du SEM qui visitent les malades, au nom de la Paroisse.

En quoi consistent le SEM pour vous ?

R. : Servir le Seigneur par la visite aux personnes isolées, malades, handicapées ou âgées, est source de Vraie Joie, de difficultés quelquefois, et aussi de peine quand vient le grand départ.

À la maison de retraite, on a vite compris l'esprit du Service, puisqu'on me demande de soutenir des personnes athées. Leur donner un peu de mon temps, n'être là rien que pour elles, cela redonne à chacun le sentiment qu'il a bien sa place dans le monde. L'Amour du Seigneur est pour tous. En retour, je reçois gratitude, chaleur humaine et la richesse des vies qui se racontent et m'enseignent de façon vivante l'histoire de France. C'est un service qui me rend heureuse.

M. O. : On représente les Paroisses de St Pierre St Paul et St André auprès de ceux qui ne peuvent pas se déplacer. Nous visitons à domicile ou en maison de retraite (des Vergers). Par manque de bénévoles, nous visitons une seule maison de retraite.

M. O. : La Pastorale Santé du Diocèse se scinde en deux : l'Aumônerie Hospitalière avec une équipe d'aumônerie et le SEM pour les maisons de retraite et domicile, en lien avec les paroisses.

Combien d'équipes êtes-vous à Montreuil ?

B. : Une équipe de quatre. On pourrait en constituer une 2^{ème} avec les paroissiens qui, à titre personnel, portent la Communion à domicile. Qu'ils se fassent connaître, l'objectif du S.E.M. étant d'assurer ce service, au nom de la Communauté.

Quel est le rôle du SEM ?

M. O. : Nous portons la communion et visitons les personnes, un après-midi par semaine. Certains demandent juste à être écoutés. À la maison des Vergers, nous visitons 12 résidents sur 90. Une fois par mois, le Père Jean François y célèbre la messe mais peu de nos visités y assistent. Le 20 décembre nous avons fêté Noël. Nous assurons une présence, une écoute mais restons à notre place, sans détrôner leur famille. Lors de la visite de l'Évêque, en mars dernier, 25 personnes ont accepté le Sacrement des Malades.

Qu'est-ce qui vous motive ?

M. O. : Me sentir utile pour servir l'autre. Re-



cueillir des sourires. Je visite 5 personnes ; Régine, 4 et Odette, 3 ; présentées par la maison de retraite. Si nous étions plus nombreux on nous donnerait plus de personnes à visiter. Une fois par trimestre nous rencontrons l'animatrice et la psychologue qui apprécient notre action. Notre présence fait partie du soin.

B. : Le service dans l'Église a toujours existé. Jésus guérit les malades. Notre visite dit à chacun qu'il a toujours sa place dans la prière de la Communauté. Et la Communauté se voit rappeler son rôle de porter dans sa prière ceux qui sont empêchés de rejoindre les célébrations. Être chrétiens nous engage à être moins individualistes, à se soucier davantage de l'autre. Les paroissiens sont "appelés" à signaler au S.E.M. l'absence de telle ou tel que l'on voyait habituellement à l'église.

LE CHIFFRE DU MOIS

160

ans que la Vierge Marie est apparue à une bergère à Lourdes (Pyrénées). En 1858, Bernadette Soubirous (1844-1879) a été témoin de 18 apparitions mariales, à la grotte de Massabielle. Un **pèlerinage paroissial à Lourdes**, associé au pèlerinage diocésain mené par notre Evêque, est prévu du **mardi 8 au dimanche 13 mai 2018**. Venez nombreux ! Infos & inscription : stpierrestpaulmontreuil@gmail.com

Donner un Noël plein d'espoir

17 jeunes mineurs non accompagnés, venus du Mali ou de Côte d'Ivoire, sont arrivés à Montreuil mi-octobre. Ils dorment comme ils le peuvent sur le carrelage du réfectoire du Foyer Bara. Tous ont traversé la Lybie puis la Méditerranée sur des canots fragiles, jusqu'en Italie. Au vestiaire de Saint André, ils ont commencé à découvrir la ville, accueillante et attentive. Des membres du Comité de quartier, le CCAS et des élus les accompagnent : intervention de l'Aide sociale à l'Enfance, remise d'un sac (produits d'hygiène, tickets de métro...), alphabétisation, bilan de santé... Trois ont célébré leur 16, 17 et 18 ans, lors d'une belle fête... Un restaurateur leur a offert un panier-repas. Nous voulons poursuivre nos efforts pour qu'ils soient pris en charge ou « mis à l'abri ». A les fréquenter, on ne peut être que plein d'admiration pour leur courage et leur solidarité. Les plus grands soutiennent les plus jeunes. La plupart ne sont pas chrétiens, mais ils marchent sous le regard de Dieu, comme les bergers rencontrant Jésus. Puisse l'Etoile des mages les guider et soutenir leur chemin d'espérance en un avenir encore inconnu. *Pour aider des jeunes mineurs isolés à la rue :* <https://www.lepotcommun.fr/pot/z9eudnbc>

Père Albert



Un tournoi plein d'amitié

Le 11 novembre, j'ai participé au tournoi annuel diocésain de basket. Nous étions 10 équipes et environ 75 joueurs, venus de toutes les aumôneries du diocèse. On s'est affronté à Bondy. Outre le sport, nous avons tous prié et vécu une **super journée ensemble**. On a retrouvé avec plaisir des jeunes d'autres villes, qu'on connaît déjà, grâce au FRAT et aux pèlerinages qu'on fait chaque année avec le diocèse. Le reste du temps, on garde contact via Snapchat. Merci aux organisateurs pour cette rencontre !

Olivier

Racontez-nous !...

Chercher le Christ dans son coeur

L'Avent avait perdu sa connotation d'attente joyeuse et chargée d'espérance des décembres de mon enfance. Malgré l'assiduité à la messe, je n'attendais rien de nouveau. Je continuais tant bien que mal mon chemin vers Lui... Mais cette année, j'ai voulu retrouver un esprit d'enfant et le concilier avec ma vie d'adulte. J'ai donc saisi l'opportunité offerte par le diocèse d'« **un temps pour quitter l'ordinaire du quotidien, pour rentrer avec Marie dans l'Avent** », à l'Abbaye de Jouarre. Nous avons participé aux offices et médité des textes de l'Évangile. C'est sûr, j'ai changé mon regard sur le mystère de Noël. Selon Saint Bernard, ai-je appris, il y a 3 naissances du Christ : historique, dans notre cœur et dans le monde. Dieu peut donc naître dans mon cœur... J'ai bien besoin de m'appuyer sur la prière à Marie pour le croire. Ce qui me reconforte, c'est de savoir que même Marie a été bouleversée par cette annonce (Luc, 1) et pourtant l'ange lui avait dit : « *réjouis-toi !* ». Bon Avent.

Simona

Un avant-goût de Bâle ...

Avec les jeunes adultes de Montreuil, nous avons honoré la **prière « Taizé 93 » à la Basilique de St Denis** avec les frères et l'évêque. Depuis plusieurs semaines, l'équipe travaillait sur la communication, l'organisation. Des répétitions entre chanteurs et musiciens étaient en bonne voie(x) pour une soirée de louange ! J'ai été heureuse d'y participer pour louer le Seigneur en musique grâce au violoncelle de Marjorie. La polyphonie simple et profonde qu'elle apporte dans mon cœur a donné toute son intensité dans l'écho de la basilique. Frère Alois, nous a présenté les thèmes de réflexion de nos **journées européennes** (du 27 déc. au 1^{er} janvier, à Bâle, Suisse). Je suis impatiente de le revivre avec ma deuxième famille spirituelle. Celle que j'ai rencontrée à mon arrivée à Montreuil et à Valence. Depuis deux ans, elle m'ouvre les bras. Je tisse des liens amicaux forts dont je ne remerciais jamais assez ces personnes.

Claire